

EL CONGOST

SEMENARIO CIENTIFICO-LITERARIO

Defensor de los intereses morales y materiales de Granollers y su comarca.

Suscripciones pago adelantado.	
Cataluña, trimestre.	1'50 pesetas.
En lo restante de España.	2' »
Fuera de España.	2'50 »
Número suelto.	4 cuartos.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Esteve Garrell, Constitucion, 27
 No se devuelven los originales en ningun caso.

Anuncios pago adelantado.	
Cuadrado de columna por una vez..	3 pesetas.
“ “ “ cuatro veces..	8 “
“ “ “ ocho..	10 “
“ “ “ doce..	12'50 “
“ “ “ un año..	39 y suscripcion franca.
Medio cuadrado vale respectivamente la mitad. Remitidos, edictos y reclamos á precios convencionales.	

¡SINGER!

Notable rebaja de precios

Máquinas para coser, á plazos de 10 reales semanales.

Al contado 20 p. 00 de descuento,
 Enseñanza gratis y á domicilio.
 Garantia indefinida.

Granollers.

7. Calle Barcelona 7.

Es tres veces más barato que los hasta hoy conocidos.	VINICULTORES SALVAD VUESTROS VINOS con el uso de la CAROLINA N.º I ESTEBAN COLL Plaza mayor n.º 29 Granollers.
El único que conserva, da fuerza y buen gusto á los vinos.	

LAS CUATRO ESTACIONES

GRAN BAZAR DE SASTRERIA.

Completo surtido de géneros para la presente estacion, como son Lanillas, Tricots, Bicuas, Muers, Elasticotines, Gergas, Estambres, Alpacas, Driles, y todos los artículos pertenecientes á la Sastreria. Completo surtido de trajes confeccionados á la última novedad y á precios sumamente módicos. Gran esmero en la confeccion y se atienden las reclamaciones justas.

29. Rambla de Santa Mónica, 29.
 BARCELONA.

Boniquet Dentista.

Con 30 años de práctica en Gerona.

Ha trasladado su gabinete de la Plaza del Angel á la

RAMBLA DEL CENTRO. 6.

(Al lado del Liceo) BARCELONA.

Curación del dolor de muelas sin extraerlas por medio de la ODONTINA. Construye dientes de 2 á 5 duros y dentaduras de 25 á 100.

CASINO DE GRANOLLERS. TEATRO.

Extraordinario espectáculo DE

CROMO---FOTORAMA

para el Domingo 11 de Julio 1886.

Exibidos por el profesor de óptica D. José Abelló y apuntados por la Sta. Abelló.

La funcion se compondrá de 3 partes en las que podrán verse los mejores cuadros del repertorio, habiendo entre ellos, el verdaderamente historico cuyo asunto es:

Fusilamiento de dos Jefes en Gerona de una verdad extraordinaria.

PRECIOS.

Entrada con butaca	3 Rs. 50 Cts.
id. con silla	3 “
Entrada general	2 “

Á las 9 en punto.

EL CALOR.

(Conclusion)

El conocimiento de los fenómenos del calor ha dado lugar á importantes descubrimientos, siendo infinitas las aplicaciones que los antiguos hicieron ya del mismo agente.

La palanca gigantesca del progreso moderno, llamado maquina de vapor, no hubiese llegado al estado de perfeccion en que hoy se halla sin el uso del agente calórico como motor; ni la química hubiese salido de los estrechos limites de la alquimia, ni hubiese verificado los sorprendentes análisis, ni hubiese fundido, descompuesto ni condensado cuerpos que la química antigua dudó y negó la posibilidad de verificar en ellos tales operaciones sin la aplicacion del calor á cuya accion nada resiste. En fin, dirémos que, desde la humilde cocinera que prepara nuestro alimento, la gallina que empolla los huevos y el hortelano que prepara una tierra para semillero, hasta el Ingeniero que hace volar los muros y montañas por medio de las minas, ó los terribles acorazados modernos por medio del torpedo, todos, absolutamente todos, emplean el calor para lograrlo. La manifestacion del calor mas vulgarizada es el fuego. El fuego es el calor cuando se hace visible. Al acumularse sobre un cuerpo la fuerza del calor separa sus moléculas; por ejemplo, cuando encendemos leña, el calor separa sus elementos el carbono, acumulado por el vegetal durante toda su vida robándolo al aire, y el hidrógeno, elemento proporcionado por el agua que ha absorbido del suelo; estos dos elementos, carbono é hidrogeno, se combinan con el oxígeno del aire, produciendo un fenómeno luminoso llamado combustion: dicha combustion eleva la temperatura de algunas materias gaseosas, dando origen á la llama; viniendo, por lo tanto, esta á ser una admósfera de fuego, y el fuego un mero cambio de sustancias entre el aire y un cuerpo caliente para formar otros cuerpos; pues la materia no hace mas que cambiar de forma. La leña se ha descompuesto en humo y ceniza; en el humo fueron el hidrogeno y otros gases que contenia la madera; en las cenizas estan la sosa potasa y demas elementos sólidos que formaban aquel pedazo de leña: el cuerpo se ha transformado, ha dejado de ser lo

que era en la forma, pero en la naturaleza han quedado los mismos elementos dispuestos para volver á formar otra manera igual ó análoga á la que el fuego descompuso.

Muchos son los manantiales del calor, de ese poderoso agente que tantas ventajas nos reporta y que tantos daños puede causar: enunciaremos las principales causas que lo originan.

En primer lugar el sol, el gran brasero de los pobres, de los animales y de las plantas. Para formarnos una idea del calor que tiene, comparémosle con el que los físicos suponen que existe en el centro de la tierra. Haciendo excavaciones á grandes profundidades se ha observado que por cada 30 metros aumenta un grado el calor que se experimenta; considerando el radio terrestre de 6370 kilómetros el calor central ha de ser de 200,000 grados de calor. Si ahora añadimos que esta temperatura, al lado de la cual no son nada las temperaturas mas grandes de los hornos de fundicion, y que distando de nosotros solo la cantidad antes dicha no nos sirve ni para calentador de los pies; si decimos que la tierra con su grande calor central es un cuerpo apagado podremos deducir el calor solar sabiendo que distando de nosotros 150 millones de kilometros y á pesar de la refraccion y mala conductibilidad del aire hace hervir el éter sulfúrico en el verano.

Después del calor solar, que es el principal y el de mas utilidad á todos los seres, citarémos las corrientes eléctricas, las cuales pueden producir una cantidad de calor tal que con el se funden la plata y el oro, metales que necesitan respectivamente 1000 grados y 1250 grados para liquidarse. Son tambien manantiales de calor la compresion, la percusion y el rozamiento.

Basta la compresion del aire contenido en el *estabon neumático* para que la yesca, colocada en la parte superior del piston, se saque encendida.

La percusion ejercida entre el acero y el pedernal es suficiente para que las pequeñas partículas de acero que se desprenden, se inflamen al combinarse con el oxígeno del aire.

Y respecto al rozamiento son infinitos los ejemplos que estan al alcance de todos, como son: la necesidad de estar engrasados los ejes de las ruedas en los carruajes, en los vagones, en las maquinas por sencillas que sean, para impedir que con el roce se calienten.

Los indios encienden fuego frotando dos pedazos de madera uno contra otro, Thindall construyó un aparato en el que

hacia hervir un vaso de agua solo con hacer rozar con un cuerpo diferente el vaso que hacia girar con gran velocidad.

Apesar de ser el calor el principal agente físico, apesar de tantos manantiales del mismo, sentimos nosotros á veces frios muy intensos, porque comparamos y sentimos la diferencia entre la temperatura interior de nuestro cuerpo y la de la atmósfera que nos rodea, mas esto no significa que carezcamos de calor. Los mismos animales hibernantes, que por su poco calor natural se aletargan en invierno, no estan privados por eso de él. Cuando los hornos que funcionan en nuestro interior se apaguen cesando el corazón de latir y la sangre de circular, cuando el helado soplo de la muerte mate la brillante antorcha de nuestra vida, volviendo los elementos que constituyeron nuestro cuerpo á formar parte de la tierra de donde salieron, eso que llamarán cadáver frio tendrá no obstante calor, como lo tiene el mismo hielo; pues si lo comparamos con el ácido carbónico vemos que, este para helarse, tiene que perder 80 grados del calor acusado, por el hielo; esto es ha de estar á 80 grados bajo cero.

Para concluir dirémos que no se concibe en la naturaleza un cuerpo privado enteramente de calor, como no se concibe el reposo absoluto de ningun cuerpo. El frio es una palabra muy útil para expresar la sensacion desagradable que nos causan los cuerpos, cuyo contacto nos roba parte de nuestro calor y para expresar el efecto contrario de dicho agente; pero el frio no existe, sería el aniquilamiento de la materia, la cual vive y se agita en vertiginoso movimiento, obedeciendo así las supremas leyes que su creador la impusiera.

M. M.

CRONICA.

Han visitado ultimamente nuestra REDACCION., El Diario Español „y„ El Centro Industrial „ de Barcelona, apreciables colegas con los cuales establecemos gustosos el cambio.

* * *

Hoy se dará en el Teatro del casino una extraordinaria funcion de Cromo—Fotorama por el celebrado profesor de óptica D. José Abelló y su simpática hija. A juzgar por los números que hemos visto en el programa algunos de ellos de verdadero gusto artistico, no dudamos en

asegurar será concurrida la funcion de esta noche.

* * *

El mismo dia de la publicacion de nuestro último número, otro nuevo incendio, ocurrido á las nueve y cuarto de la noche en gavillas de trigo de un campo de D. José Sastre y Monner junto á la carretera de Cardedeu y via-ferrea de Francia y por tanto muy inmediato á las casas de las calles de Gerona y Tarafa. Era el dueño de las gavillas un pobre labrador llamado Salvador Ninet (á) Cot. Parece imposible que haya gentes tan criminales que no se cansen de causar el mal por el solo placer de causarlo, recayendo siempre el daño sobre infelices á quienes se les quita su sustento de una manera inicua.

Sabemos que las autoridades todas han tomado y siguen tomando enérgicas medidas para impedir la continuacion de tanto desafuero y para poder descubrir al infame autor ó autores, cómplices ó instigadores de tan criminal conducta. Un aplauso á las mismas, al propio tiempo que deseamos que sus desvelos tengan un éxito feliz, manifestando nuestro ferviente anhelo de que los culpables sean descubiertos y tengan el castigo de que se han hecho merecedores.

* * *

Hemos recibido una carta, sin firma, en la cual se nos ruega la insercion de un suelto referente á cierto *camelo* dado á unos amigos. El anónimo autor de la misiva comprenderá que, aun en el deseo de complacer á todo el mundo, no podemos hacerlo sin conocer al que desea ser complacido.

* * *

Al amanecer del domingo próximo pasado fueron encontradas, por nuestras calles y plazas y debajo las puertas de varias casas, unas hojas clandestinas redactadas en mal catalan, en las cuales, en estilo grosero y malas formas, se amenaza á nuestro Ayuntamiento porqué no dimite su cargo. Los concejales no han hecho caso ninguno de tan burda trama y han hecho bien.

* * *

Sabemos por conducto autorizado que el próximo domingo 18 del corriente saldrá á luz "La Reforma," semanario independiente, defensor de los intereses locales. Lástima que no podamos de momento compartir con él las tareas periodísticas porqué como ya habrán visto nuestros lectores hemos suspendido por poco tiempo la publicación de "EL CONGOST." De todas maneras saludamos ya desde hoy su aparicion y le decimos: hasta luego.

Nuestros plácemes al orador sagrado padre Matas por su sermón del domingo último. No se dejó llevar por las corrientes que arrastraron al doctor Ballester y lo celebramos.

* * *

El digno Sr. Juez de instrucción de este partido D. José Roig, se halla tomando los baños de la Garriga. Durante su ausencia regenta el juzgado, el juez municipal D. José Clusella.

* * *

Participamos á nuestros constantes favorecedores que LA REDACCION de "EL CONGOST," es completamente ajena á la empresa periodística que tendrá á su cargo "La Reforma," periódico que saldrá á luz dentro breve plazo. Lo manifestamos así por la coincidencia de que al salir este nuevo semanario habrá suspendido aunque no mas que temporalmente sus tareas el que tenemos á honra formar parte.

* * *

La conocida orquesta de esta villa *La Catalana* ha vuelto á sus antiguos lares, esto es, ha vuelto á tocar en los bailes que se dan en el salón-café de las Tres Torres á cargo de D. José Español. Esta novedad ha sido bien recibida por los antiguos parroquianos de aquella acreditada casa.

* * *

Por persona autorizada se nos ruega hagamos presente, que el cuerpo, ó compañía de bomberos de esta villa, percibe del Municipio una cantidad fija por cada año tanto si es mayor, como menor, el número de incendios que ocurran durante el mismo. Sirva esto de contestación á las malévolas suposiciones de algunos perversos, que las han vertido durante estos funestos días, en qué han ocurrido tantos siniestros, con el bien entendido de que los gefes de aquel instituto están dispuestos á llevar á los tribunales á los miserables calumniadores así que estos sean conocidos.

Á NOSTROS LECTORS.

Agrahist al favor no esperat que 'l publich Granollerí nos ha dispensat desde nostre aparició, no podém menys que donarli las mes expresivas gracias, per sa deferencia vers á una publicació que lo millor d'ella ha sigut lo bon desitj, de que nostre casa peyral ocupés lo lloch que de dret li correspon y que propis y estranys la respectossen com se mereix. ¿Alguna cosa habem lograt ab lo poch temps que comensárem tant honorable tasca? Nosaltres no podém afirmarho de una manera positiva y molt millor ho

apreciará lo publich que constanment nos ha llegit. Al despedirnos avuy de nostres abonats es sols per milloras que hem pensat fer en nostre semanari; milloras que 'l publich apreciará al reapareixer dins breu temps pera continuar eixa espinosa y noble lluita que ab tant ardiment vam comensar.

No obstant donchs y de ser curta la separacio, preguém als qui tinguin pagat algo adelantat, fassan lo favor de passar per nostre Administracio á cobrar si volen, son import.

REMITIDO.

Sr. Director de EL CONGOST,

Apreciable Sr. mio: Le estimaré se sirva mandar publicar las siguientes lineas en el periódico de su digna dirección, no porque me haga mella la inmoral é irreligiosa zapa clerical, pues harto sabemos que el Libre pensamiento les ha dado al traste, sino para patentizar una vez más, *que infaman é insultan vilmente* el nombre y veneranda memoria de Cristo, cierta gente de sacristia, al llamarse sarcásticamente *cristianos*.

Es el caso que, el último viernes, día 2 del actual, se me presentó en el local de la Escuela Laica de niños que tengo la honra de dirigir, un sugeto llamado José Cunill, en cuyo rostro y maneras de presentarse ví retratada la hombradía de bien. Dijome que le gustaba la Enseñanza Laica, y que por lo tanto me mandaria sus dos hijos Salvador y José, y á su hija, con la Profesora laica como efectivamente así lo realizó en la tarde del mismo día citado.

Al siguiente lunes, por la mañana, se me presentó de nuevo dicho sugeto, manifestándome con sentimiento suyo, verse obligado á retirar sus tres hijos, porque su posición y la presión que sobre él ejercían sus tíos, no le permitían resistir á la zapa clerical. Pidiome cuanto debía pagarme y le contesté que nada, ofreciéndole mis servicios cual lo hace quien posee sentimientos humanitarios, que no poseen, nó, los clericales.

Lo que me complace en manifestar al público de Granollers, para que juzgue y falle rectamente acerca de la conducta de libre-pensadores y clericales.

Granollers 7 Julio de 1886

PEDRO MONCANUT. y SALA.

SENTENCIAS.

(VICTOR HUGO.)

La clemencia es una hermosa virtud real que rompe las corrientes de la cólera: ella es la sola luz que puede iluminar el interior de un alma grande: ella lleva la antorcha delante de todas las demás virtudes: sin ella, ciego el hombre, busca á tientas á Dios: ella produce el amor de los súbditos que es la más poderosa escolta para la persona de un príncipe.

No creo que haya cosa más alhagüena en el mundo que las ideas que se despiertan en el corazón de una madre á lo vista del zapañito de su hijo.

Para una madre que ha perdido su hijo, todos los días son el primero en que lo perdió.

¡Qué serena parece la tierra, vista desde cierta altura!

El exceso del dolor, como el exceso de la alegría, es una cosa violenta que dura poco: el corazón humano no puede permanecer mucho tiempo en un extremo.

El amor es como un árbol: crece por si solo; hunde profundamente sus raíces en todo nuestro sér y muchas veces sobrevive verde y lozano en un corazón hecho ruinas.

Las pasiones son tanto más tenaces, cuanto más ciegas son: nunca son más sólidos que cuando no tienen razón en sí.

El corazón de un jóven hermoso es con frecuencia disforme.

La hermosura es la única cosa que no existe á medias.

El corazón humano no puede contener más que una cantidad de desesperación: una vez bien empapada la esponja, el mar puede pasar por encima de ella sin añadirla una gota más.

La memoria es el tormento de los celosos.

Lo que los hombres arreglan, las cosas lo desarreglan.

El que tiene una idea fija, en todo la encuentra.

La muerte en la horca es una muerte digna del que ha oscilado toda su vida.

¡Cuán fea y horrible es, vista por detrás, la crápula, que tan hermosa parece por delante!

Toda civilización empieza por la teocracia y acaba por la democracia: esta ley de la libertad sucediendo á la unidad está escrita en la arquitectura.

El pensamiento impreso es más eterno que nunca, porque es volátil, impalpable, indestructible; se mezcla al aire.

Se puede demoler una mole; pero es imposible extirpar una idea.

¡Un libro se hace tan pronto, cuesta tan poco y puede andar tanto! ¿Qué mucho que todo el pensamiento humano salga por este orificio?

El gran poema, el gran edificio, la grande obra de la humanidad, no se edificará; se imprimirá.

La imprenta es el hormiguero de las inteligencias; es la colmena á donde todas las imaginaciones, doradas abejas, llegan con su miel.

El pueblo es en la edad de la sociedad lo que el niño en la familia.

La bondad es virtud de leon y de rey.

El rigor no consigue nada más que exasperar los ánimos.

Las grandes riquezas no se sacan de las bellas letras.

La abogacia sola se come todo el grano, y no deja mas que la paja á las otras profesiones científicas.

Cuarenta excelentes proverbios hay sobre la capa agujareada de los filósofos.

La protección á las letras es una perla en la corona de los reyes.

Hay momentos en la vida en que, aun el alma que nada cree, adora la religion del templo que tiene á mano.

Casi siempre nuestros amigos son los que nos hacen caer.

Débase á veces á la fortuna, á veces á la astucia, el buen éxito de las grandes empresas.

Las acciones humanas se miran por dos caras; en mi se censura lo que se ensalza en tí.

Siempre se encuentra alguno que todo lo ha visto.

TRADUCCION DEL FRANCÉS POR J. B.

SECCION DE ANUNCIOS.

ATENCION.

Regenerador de los animales

ESPECIFICO PARA LAS RAZAS CABALLAR Y BOVINA

Es el ALIMENTO MAS NUTRITIVO, el RECONSTITUYENTE MAS PODEROSO de cuantos pueden administrarse á los caballos, mulos, asnos, bueyes, vacas, etc., por cuyo motivo ha adquirido fama universal.

Para probar los maravillosos resultados de dicho producto, copiamos una de las varias cartas que referente al mismo hemos recibido.

La Roca 15 de setiembre de 1885.

Sres. Alomár y Uriach, Barcelona.

Muy señores míos: Teniendo una yegua en un estado de demacracion muy grave, que no podia servirme para nada, ni se curaba á pesar de haberle dado varios remedios, un conocido mio me indicó que habia un especifico bueno, para regenerar los animales de todas clases, pues habia visto muchas curas obtenidas con el Regenerador.

Yo desconfiaba, pero determiné probarlo, y á los pocos dias he visto los buenos resultados que me ha dado, y ahora la tengo en estado tan inmejorable, que me parece increíble la transformacion que ha sufrido mi yegua.

Sepan Vds. que á mí y á todos los que la habian visto y la ven ahora, nos parece un sueño lo que ha sucedido, pues ya la daba por perdida, y actualmente no la cambiaria por otra, lo que tengo la satisfaccion de participárselo, diciéndoles que procuren que lo sepan los propietarios de animales para que puedan curarles si los tienen enfermos ó engordarles y darles fuerza, con lo que harán un gran bien á todos los que tengan bestias.

Lo que tengo la satisfaccion de participar á Vds. para que lo hagan público, si así lo creen conveniente.

Mandar como gusten á S. S. Q. B. S. M., *Carlos Mompert y Jané.*

Como á veterinario del pueblo de Cardedeu, certifico: Que verdaderamente es exacto lo que dice anterior carta, y que por otros resultados que he obtenido en otros animales de mis clientes, recomiendo el «Zootrofos» ó Regenerador.

Cardedeu 25 setiembre de 1885.—*Felipe Riera y Riera.*

Gran fábrica DE AGUARDIENTES

MOVIDA A VAPOR,

DE FELIPE PARERA

ELABORACION DEL TAN RENOMBRADO

ANÍS FAUST.

VINO EUPEPTICO estomacal y curativo de las afecciones del estómago.

Recomendado por el LABORATORIO de Ciencias Médicas de Barcelona.

DESTILACION de toda clase DE LICORES.

ANIS AROMÁTICO Y APERITIVO

VINOS GENEROSOS DEL PAIS Y EXTRANJEROS.

EXPORTACION A TODOS PUNTOS.

LA EPILEPSIA (mal de San Pau, mal de corazon, alferecía) y toda clase de accidentes nerviosos, se curan con el INFALIBLE JARABE ANTIEPILEPTICO de

F. URGELL.

Depósito. Farmacia del autor. Calle Riera, 22. Vich. Granollers. Farmacia y Jaraberia de JOSÉ HUGUET.

ENOSOTERO

PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS

artículo de primera necesidad para los vinicultores y comerciantes al por mayor ó al detall, higiénico y admitido en todos los mercados.

ÚNICOS REPRESENTANTES EN ESPAÑA

SRES. ALOMAR Y URIACH

Moncada, 20.—BARCELONA.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de Seguros sobre la vida, domiciliada en Barcelona, calle Ancha, núm. 64.

Capital de garantía 10.000,000 ptas.

Esta Compañía se dedica á construir capitales y á crear rentas, cuyas operaciones realiza mediante una cantidad anual ó única que paga el suscriptor.

Las combinaciones de seguro á prima fija que tiene establecida la Compañía son muchas y satisfacen toda clase de necesidades.

Delegacion de la Compañía en esta provincia plaza de San Jorge, 2, entresuelo.

La Barcelonesa.

Fábrica de gorras al por mayor y menor

DE ADOLFO FAUGIER

CALLE DE LA PLATERÍA, NÚMERO 44.-BARCELONA.

Esta espresada fábrica montada con todos los adelantos conocidos hasta el día, ha reformado la nota de precios para complacer á su numerosa clientela, teniendo un grande y variado surtido para la presente estacion con géneros y formas alta novedad á precios baratísimos.

Especialidad en novedades y fantasias para niños.

SUCURSAL EN GRANOLLERS.

PLAZA DEL GANADO, NÚM. 28, CARRETERA.